

АННОТАЦИЯ

к диссертации на соискание степени Магистра по направлению 034000 –
Конфликтология «Национализм как фактор конфликтов в современной России»
Ивченко А. С.

Социокультурные изменения, происходящие в России в конце XX – начале XXI вв. значительно усилил интерес различных социальных групп к национальному наследию и своеобразию этнических культур, выведя на первый план вопросы национального возрождения, проблемы национальной и этнической идентичности.

За последние годы произошло усиление позиций организаций националистического толка. Одновременно с этим, согласно различным исследованиям с огромной интенсивностью растет количество преступлений, совершаемых сторонниками данных организаций на почве этнонациональной неприязни. Таким образом, национализм уже сейчас является фактором социальных конфликтов в современной России и, очевидно, можно обоснованно прогнозировать дальнейшее возрастание его влияния на конфликтогенность социальных отношений. Национализм как явление продолжает считаться социальной патологией, приверженцем которой являются маргинальные слои общества. Такое мнение приводит к односторонности работы с этим явлением, то есть нацеленности такой работы исключительно на подавление националистических движений, тем самым затрудняя детальный и объективный анализ истоков и причин национализма и роста его популярности как политической идеологии. Представляется, что от того, насколько успешно удастся решить данную задачу зависит безопасность народа и целостность самого российского государства.

Объектом данного исследования является национализм.

Предметом исследования является национализм как фактор конфликтов в современной России.

Целью исследования является анализ современного российского национализма и его влияния на социальные конфликты в современной России.

Задачами исследования является

- раскрыть содержания понятия «национализм» как политической идеологии и формы конфликтного действия;
- выявить сущностные взаимосвязи национализма и социальных конфликтов;
- определить основные характеристики националистической позиции в социальном конфликте;
- разработать метод анализа реалистичности конфликтов с участием националистов;
- проанализировать влияние националистических организаций на характер социальных конфликтов в современной России.

Научная новизна исследования. На основе современных теорий национализма и анализа существующих националистических партий и организаций в России, в работе раскрыты конфликтологические особенности современного российского национализма

Положения выносимые на защиту.

1) Национализм как политическая идеология представляет собой программу конфликтного действия, отражающую позицию стороны в конфликте с выраженной этнонациональной установкой, основанной на реальной или мнимой фрустрации потребности социальных субъектов в этнонациональной идентичности и связанных с нею интересов;

2) Проверкой националистической позиции на реалистичность служит ее релевантность объективно имеющемуся ущемлению потребности в этнонациональной идентичности и связанных с нею интересов;

3) Как фактор социальных конфликтов национализм, с одной стороны, способствует мобилизации социальных групп на основе национального интереса, выкристаллизуя данный интерес из совокупности прочих экономических,

социальных, политических и иных интересов, тем самым выполняя функцию манифестации данного интереса, с другой стороны, способен трансформировать конфликты, в основе которых лежат рациональные экономические, социальные, политические и иные причины, в антагонистические конфликты с выраженной этнонационалистической установкой;

4) несмотря на некоторую представленность националистической идеологии в политическом пространстве современной России, она продолжает находиться на периферии легального политического процесса.

Практическая и теоретическая значимость работы заключается в возможности использования содержащихся в ней положений и выводов для анализа этнонациональных и межнациональных отношений, факторов напряженности в данных отношениях, а так же для выявления причин социальных конфликтов на почве национализма.

ABSTRACT

of Master's Thesis, specialty 034000 – Conflictology «Nationalism as a factor of conflicts in modern Russia» by Alena Ivchenko.

Socio-cultural changes taking place in Russia at the end of XX-beginning of XXI centuries significantly boosted the interest of various social groups to the national heritage and identity of ethnic cultures, bringing to the forefront the issues of national revival, problems of national and ethnic identity.

Over the last years have seen the strengthening of nationalist organizations. At the same time, according to various studies with great intensity of the growing number of crimes committed by supporters of these organizations on the grounds of ethnic hatred. Thus, nationalism is already a factor of social conflicts in modern Russia and, obviously, we can reasonably predict a further increase of its influence on conflicts of social relations. Nationalism as a phenomenon still be considered a social pathology whose adherents are marginalized. This opinion leads to one-sided nature of this phenomenon, that is the focus of this work exclusively on the suppression of nationalist movements, thereby making it difficult detailed and objective analysis of the origins and causes of nationalism and growth of his popularity as a political ideology. It seems that how successful will be able to solve this problem depends on the people's security and the integrity of the Russian state.

The object of this study is nationalism.

The subject of the study is nationalism as a factor of conflict in contemporary Russia.

The objective of this research

- to disclose the content of the term "nationalism" as a political ideology, and the forms of conflict of action;
- to identify the essential relationship of nationalism and social conflicts;
- identify the main characteristics of nationalist positions in social conflict;
- to develop a method of analysis realistic conflicts involving nationalists;
- to analyze the influence of nationalist organizations on the nature of social conflicts in modern Russia.

Scientific novelty of the research. On the basis of modern theories of nationalism and analysis of existing nationalist parties and organizations in Russia, the work reveals conflictological peculiarities of modern Russian nationalism.

The main points of the research:

1) Nationalism as a political ideology is a program conflict actions, reflecting the views of the parties to the conflict with a strong ethnic installation, based on real or imaginary frustrations needs of social subjects in the ethnic and national identity and related interests;

2) Check the nationalist position on realism is its relevance objectively existing infringement of requirements of ethnonational identity and related interests;

3) As a factor of social conflicts, nationalism, on the one hand, contributes to the mobilization of social groups on the basis of national interest, creating the interest of other economic,, social, political and other interests, thereby functioning as a demonstration of this interest, on the other hand, can transform conflicts, which are based on sound economic, social, political and other reasons, antagonistic conflict with the expressed ethnonationalistic installation;

4) despite some representation of nationalist ideology in the politics of modern Russia she continues to be on the periphery of the legal political process.

The practical and theoretical importance of the research in the possibility of using the contained provisions and conclusions analysis of the ethno-national and interethnic relations, tensions in these relations, as well as for the identification of the causes of social conflicts on nationalism.